
■本报记者 祝越

张 铮 ， 男 ，

1969 年 10 月出
生 ， 汉族 ， 籍贯
上海 ， 全日制大
学 ， 法 学 学 士 ，

1992 年 7 月参加
工 作 ， 1998 年
12 月加入中国共

产党。 现任上海市高级人民法院立
案庭庭长。 拟推荐为上海市第二中
级人民法院副院长人选。

陶建平， 男，

1973 年 10 月出
生 ， 汉族 ， 籍贯
上海 ， 全日制大
学 ， 法学学士 ，

法律硕士， 1996

年 7 月 参 加 工
作 ， 1995 年 6

月加入中国共产党。 现任金山区人民
检察院检察长、 党组书记。 拟推荐为
上海市人民检察院副检察长人选。

黄恩伟， 男，

1976 年 4 月出
生， 汉族， 籍贯
江苏溧阳， 全日
制大学， 法学学
士 ， 法律硕士 ，

1999 年 7 月参
加工作 ， 1998

年 1月加入中国共产党。 现任上海
市公安局指挥部副主任。 拟推荐为
嘉定区副区长人选。

石毅君 ， 男 ，

1967 年 9 月 出
生，汉族，籍贯江苏
如皋， 全日制大学，

理学学士，中央党校
研究生，1988 年 9

月参加工作，1996

年 6 月加入中国共
产党。现任上海市公安局静安分局党委
副书记、副局长。 拟任上海市公安局刑
事侦查总队党委书记、总队长。

王珏 ， 女 ，

1966 年 1 月出
生， 汉族， 籍贯
上海， 中央党校
研究生 ， 1985

年 5 月参加工
作 ， 1991 年 1

月加入中国共产
党。 现任中共上海市委统战部副
部长。 拟任上海市归国华侨联合
会党组书记。

上海市市管干部提任前公示
为在干部选拔任用工作中进一步扩大民

主 ， 广泛听取群众意见 ， 把干部选好 、 选
准 ， 根据 《党政领导干部选拔任用工作条
例》 规定， 经市委研究决定， 对下列同志进
行任职前公示。

公示对象中需执行任职试用期的， 按照
有关规定实行任职试用期制度 。 公示时间
为： 2018 年 12 月 25 日至 2018 年 12 月 31

日。 如对公示对象有情况反映的， 可在公示
期 间 向 市 委 组 织 部 反 映 。 联 系 电 话 ：

12380， 24021442 ?传真）； 联系地址： 高安
路 19 号市委组织部干部监督室 ?邮编

200031） ； 网上 举 报 ： 上 海 市 委 组 织 部
“ 12380” 举 报 网 站 ? http://www.

shanghai12380.gov.cn） ； 短信举报 ： 手机
? 限 上 海 地 区 用 户 ） 发 送 短 信 至

1063912380， 18802112380。

我们将严格遵守党的纪律， 履行保密义
务。 为便于对反映的问题进行调查核实， 请
在反映问题时 ， 提供具体事实或线索 ， 并
请提供联系方式 ， 以便我们将核实情况作
反馈。

中共上海市委组织部
2018 年 12 月 25 日
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中国脑计划呼之欲出，上海蓄势待发
科学家们建议整合长三角乃至南方相关科研力量，协同推进高水平研究

本报讯 （首席记者许琦敏） 问鼎

大脑的终极奥秘 ， 酝酿已久的中国脑

计划到了呼之欲出之时 。 上海 ， 作为

中国生命科学研究重镇 ， 在脑研究的

未来十五年 ， 应充分整合长三角 ， 乃

至中国南方的产学研力量 ， 服务国家

战略 、 主抓重大疾病 、 贯通药物及防

治的综合方案 。 这是昨天举行的 “开

放聚力 ， 上海脑科学与类脑智能发展

研讨会 ” 上 ， 上海脑科学与类脑智能

研究领域的科学家们提出的建议。

中国科学院院士 、 同济大学教授

裴钢认为， 中国脑计划作为国家战略，

以人为目标 ， 其复杂程度远远超出各

国现有的脑计划 ， 上海如何从更高的

层面去认识 ， 并做好顶层设计 ， 对未

来脑科学研究发展， 至关重要。

今年 5 月 14 日， 位于上海张江综

合性国家科学中心核心区的上海脑科

学与类脑研究中心揭牌成立，成为国家

科学中心的重要单元，也是张江实验室

的重要组成部分。 研究中心周边聚集着

各类大科学装置， 以及上海科技大学、

复旦大学 、同济大学 、中国科学院上海

药物研究所等实力强劲的高校、科研机

构。 这里还有不少医学院、医院，以及富

有创新活力的生物医药企业。

“这里可以说是现代最具引领性

的产学研结合的区域 ， 在全球都很少

见。” 中国科学院院士、 中国科学院上

海分院副院长张旭说 ， 从国家战略需

求出发 ， 上海在认知障碍相关重大脑

疾病诊治 、 儿童青少年脑智开发 、 类

脑计算与脑机智能发展三大方向上 ，

都有深厚积累。

在脑疾病诊治方面 ， 上海突破了

动物模型的瓶颈 ， 诞生了世界首批体

细胞克隆猴 ， 还制备出国际首例体细

胞克隆疾病模型猴 。 于今年 7 月落地

松江区的 G60 脑智科创基地 ， 将在几

年内研制出系列非人灵长类的疾病模

型猴， 包括生物节律紊乱、 精神障碍、

帕金森症和阿尔茨海默症等脑疾病 ，

以及免疫缺陷、 代谢、 肿瘤等疾病。

在儿童青少年脑智开放方面 ， 上

海将尝试让脑科学成为教育研究的坚

实基础 。 “教育是基于脑 、 塑造脑的

过程。” 华东师范大学副校长梅兵说 ，

美国 、 欧盟等的脑计划都没有包含脑

智研究与开发 ， 这是中国脑计划的独

到之处 。 “目前 ， 很多心理学 、 教育

学上使用的评估量表大多基于西方人

的数据 ， 中国在这方面的基础理论 、

数据积累几近空白。” 她表示， 即使这

些西方的量表 ， 也是基于传统评测方

式 ， 客观准确性亟待提高 ， 这也使中

国科学家大有可为。

在类脑计算与脑机智能发展上 ，

上海交通大学 、 复旦大学均有出色团

队在开展脑机接口 、 脑成像等方向的

研究 。 复旦大学类脑智能科学与技术

研究院院长冯建峰教授透露 ， 在上海

市市级科技重大专项的支持下 ， 规模

亚洲第一的张江国际脑影像中心已完

成结构封顶。

张旭透露， 2019 年， 上海脑科学

与类脑研究中心将启动中国人脑分子

与功能图谱研究 ， 包括从胎儿到老年

人的脑发育 、 脑教育 、 脑疾病图谱研

究等； 启动脑·健康研究计划， 重点开

展人脑发育 、 衰老和疾病的脑细胞类

型变化以及病变 、 大脑复杂疾病的共

性发病机制与个性特征研究等六方面

的研究。

“这都将为上海后续承接国家任

务， 奠定坚实的基础。” 他表示， 上海

将在现有基础上 ， 筹建长三角及南方

地区脑智研究网络 ， 同时加快整合和

集成跨学科 、 跨领域 、 跨部门的创新

要素 ， 实现高水平研究创新资源互补

和协同 ， 承担并完成国家 “脑科学与

类脑研究” 重大项目的研究任务。
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“看着花开花落，轮回了季节，六年光

景转瞬已失， 但是居民们眼前的幸福不能

再错过。 ”虹口区 59 街坊的董玉兰和 1000

多位居民见证了别样的第一次———上海首

个征收地块失败后又成功的案例。

96.05%！ 昨天 18 时 18 分，随着这一

签约比例数在西安路 299 号虹口区 59 街

坊旧改基地被公布，时隔六年，征收达标终

于生效。目前，大部分居民已经着手收拾这

个小天地内的家当， 无论是将去虹口区内

的彩虹湾，或去浦东新区和松江区，还是拿

着安置货币的居民， 都穿着薄薄的红色冬

衣，仿佛这个冬日不再寒冷。

“蜗居中的蜗居”如何改变

董玉兰所在的虹口区 59 街坊，东至高

阳路，南至东大名路，西至新建路，北至东

长治路，土地面积为 2.7 万余平方米。 这是

一个现在看来与其地理位置格格不入的地

方， 居民爬上阁楼晾晒衣物时一抬头就能

够看到浦西第一高楼白玉兰大厦； 坐在痰

盂罐上，可以看到东方明珠广播电视塔。

人口密度高、 基础服务设施与室外环

境亟待提升，这是评估人员的客观评价。在

居民们眼中，这里是“蜗居中的蜗居”。居民

普遍生活在 10平方米左右的空间内， 吐槽

起自己的家，董玉兰没个完：这里没有抽水马

桶，拎马桶、倒痰盂的滋味一尝就是 60年，厨

房是公用的，浴室是屋外简陋的龙头……

细致工作解开居民心结

虹口区 59 街坊是上海首个经历征收

失败后再次启动征收的地块。

时光回到六年前， 这里的地块旧改征

收工作于 2012 年启动，签约期经两次延长

至 2013 年 3 月 27 日， 签约率达 76.03%，

由于未能达到新政要求的 85%生效比例，

最终终止实施旧改征收。

再来回想当时失败的教训， 虹口区旧

改指挥部常务副总指挥杨叶盛总结说，当

年居民对新政转换的不了解造就了 “不可

逾越的红线”。 2013 年终止后至今，杨叶盛

创新工作方法，大胆开展试点，让 10 万人

搬离棚户区，光北外滩街道就有 25 个旧改

地块接连成功。 “毕竟 76%的居民是支持旧改的，却没能改变蜗

居现状。 这让我懂得，做旧改，基础工作一定要做好，部门合力、

群众工作也要跟上。 ”

时隔六年，59 街坊再次重启征收。 这一次，区旧改指挥部、

北外滩街道和区第一征收事务所“铁三角”通力合作，在整个工

作中， 工作人员都像呵护一个受伤的孩童一般来帮助 59 街坊

的每一证居民。 群众工作组成员对各自所对应的每一证居民情

况一一进行细致摸底，清楚掌握他们的诉求情况。 对于矛盾尤为

突出的家庭， 工作人员也尽力劝说其到人民调解室进行调解。

调解过程中，绝大部分居民不仅化解了家庭矛盾，确立了新的

承租人，保障签约顺利进行，同时，许多居民还将六年的心结全

部打开。

凝心聚力，志愿者齐上阵

“59 街坊未来规划是商办用地，在这次旧改中，很难用数学

核算成本，或许怎么算都是吃亏的。 ”北外滩街道党工委书记徐

普宝做了一项统计，六年间，59 街坊有 246 位老人去世，不少人

当时的愿望就是能用上抽水马桶，这也让工作人员的心愿一致：

共同让 59 街坊居民告别蜗居。

居民们在旧改中所展现的奉献精神也让人动容。 该地块有

一个志愿者团队是居民自发组成的，近 20 人的队伍中，绝大部

分都是六年前同意征收的居民。

2013 年，征收刚终止时，他们曾采取比较激进的方式呼吁

征收，后来通过各级领导一次次面对面沟通交流，居民区党总支

敞开大门听取诉求， 慢慢地， 这支志愿者队伍成了旧改 “主力

军”，在弄堂里宣传相关政策、传播正能量。

59 街坊旧改重启成功，是虹口区旧改征收进程中一个具有

标志性意义的事件。 徐普宝说， 北外滩区域内还有大量老旧小

区，还有很多老百姓生活困难。 下一步，北外滩街道将继续发扬

“千言万语、千辛万苦、千方百计”的“三千精神”，坚定不移推进

旧区改造，承担起北外滩作为虹口区旧改尖兵的使命和责任，努

力提高辖区百姓幸福感、获得感和满意度。

成功穿越百年建筑群和轨交11号线
北横通道提前七天完成年度工程节点

本报讯 （记者王嘉旖） 北横通道是上

海中心城区 “三横三纵” 骨架性主干路网

的重要组成部分， 西起北虹路， 东至内江

路 。 记者昨天从上海城投公路集团获悉 ，

“纵横号” 盾构于前天顺利推进至 600 环，

提前七天完成北横通道年度工程节点。

今年 6 月， 上海最大直径盾构 “纵横

号” 在北横通道工程中山公园工作井始发，

开始了它的西线东段掘进任务。 与此前已

经推进完成的西线西段工程相比， 东段沿

线的掘进任务难度更高。 逾百栋房屋建筑、

五条轨道交通线以及不计其数的城市生命

管线， 都是 “纵横号” 盾构需要穿越的目

标。 不仅如此， 在穿越这些建筑物的同时，

“纵横号 ” 还可能面临急曲线转弯 、 浅覆

土、 不利地层等多种风险， 工程难度及面

对的挑战可以说是前所未有。

回望过去半年来的建设过程， 西线东

段隧道的掘进首战便困难重重 。 “纵横

号 ” 要连续穿越兆丰别墅群 、 迅发公寓

等百年历史建筑群。 兆丰别墅因西邻兆丰

公园 （今中山公园） 而得名， 建于上世纪

30 年代， 迄今已有近百年历史， 是沪上高

级住宅区之一。 1999 年， 它被评为上海市

优秀近代建筑 。 但是 ， 对于施工团队而

言， 这却意味着更高难度。 由于该建筑群

年代久远， 基础相对较差， 因此施工难度

极大。

掘进前， 上海城投公路集团进行了多

方论证， 编制专项施工方案， 提前做好应

急储备 ； 对房屋检测评估 ， 建立房屋档

案， 一屋一档， 一屋一策； 采用自动化监

测系统， 实时反馈监测数据， 指导盾构穿

越施工 ； 成立联合值班小组 ， 各尽其责 ，

统一管理； 发挥党建联建机制作用， 及时

沟通信息 ， 与周边居民开展互动 。 在多

方共同努力下 ， “纵横号 ” 于 7 月 26日

完成西线东段隧道第 100 环的推进， 成功

穿越百年历史建筑群， 并将沉降控制在毫

米级。

“纵横号” 面临的第二个重要任务是

下穿轨道交通 11 号线隆德路站—江苏路站

区间隧道。 直径 15 米级的盾构下穿运营地

铁隧道在国内尚属首次， 两者最小净距离

仅 7.06 米。

施工团队事先针对同类型穿越案例开

展多次调研分析， 并与申通集团积极沟通，

共同对 “纵横号” 前期掘进数据进行充分

评估， 制定 “列车限速、 盾构匀速连续快

穿” 的穿越方案。 同时， 施工团队还制定

了应急维保、 紧急人员疏散、 地铁隧道抢

险等详细预案。 工地现场盾构管控中心对

“纵横号” 所有参数及穿越区域地面沉降数

据进行 24 小时实时监控。

11 月 16 日上午 10 时， “纵横号” 刀

盘进入 11 号线隧道正下方， 开始 “极限穿

越” 之旅。 从盾构刀盘进入 11 号线投影面

下方至盾尾离开投影面范围， 共计 22 环，

长 44 米。 “纵横号” 以每天平均 7 环的速

度全力推进， 建设各方在线 24 小时值守。

经过 70 个小时的紧张施工， 11 月 19 日上

午 9 时 ， “纵横号 ” 完成对 11 号线的穿

越。 经监测， 地铁隧道变形量控制在规定

范围内， 运营未受影响。

“白名单”实行动态管理，杜绝以次充好
上海公布首批 900 余所合格的文化学科类校外培训机构名单

本报讯 （记者张鹏）家长想为孩子报名

校外培训课程，可以放心地查询相关办学机

构的资质了。 日前，上海公布首批 900 余所

合格的文化学科类校外培训机构名单（以下

简称“白名单”）。据悉，这些机构均具有合法

办学资质，符合安全管理等规范。 家长可通

过各区教育局网站和上海市教委门户网站

查询相关信息。

市教委表示，“白名单”将实施动态管理

机制，合格一批公布一批，校外培训机构信

用分级评定也将逐步建立。此举将有利于教

育培训市场形成“良币驱逐劣币”的新局面。

今年，上海紧密对接国家新要求，在以

往工作基础上 ，持续推进校外培训机构专

项治理工作 ；同时 ，贯彻落实去年底出台

的 《上海市民办培训机构设置标准 》《上海

市营利性民办培训机构管理办法 》 《上海

市非营利性民办培训机构管理办法 》，开

展系列配套制度建设 ，着力构建全面系统

的教育培训市场长效管理机制 ，取得了阶

段性成效。

市教委终身教育处处长陶文捷表示 ，

“白名单” 的作用在于引导家长减轻育儿焦

虑，为过热的培训市场降温。他建议，家长要

从孩子的终身发展着眼，遵循孩子的成长规

律，选择具有办学资质、遵循孩子兴趣的培

训机构。

上海市教育督导事务中心专家林泉建

议， 家长和学生在选择校外培训机构时要

注意 “五看 ”， 即看办学资质 、 看收费票

据、 看培训合同的约定、 看办学场所、 看

教学培训内容， 理性选择培训机构， 切实

保护自身利益。

根据要求，“白名单” 将实行动态管理，

即各区教育局依据国家法规和日常审批 、

检查情况 ，对名单进行动态更新 。 已经列

入 “白名单 ”的机构 ，如涉嫌违法违规行

为，在查实后将从“白名单”中移除。

在上海市民办教育发展服务中心主任

王欣看来， “白名单” 体现了 “疏堵结合、

积极稳妥” 的工作思路， 有助于促进教育

培训市场健康有序发展 。 上海分批次审

慎公布培训机构 “白名单 ”， 达标一批公

布一批， 目的是杜绝以次充好、 鱼目混珠

的现象。

对于培训机构而言，“白名单”的公布既是

对坚持合法合规办学机构的一种认可，也是

督促其在办学过程中加强自律和自我管理。

“纵横号” 盾构 23 日顺利推进至 600 环， 提前七天完成了北横通道年度工程节点。 ?上海城投供图）

从虹口区 59 街坊抬头就能够看到浦西第一高楼白玉兰

大厦。 本报记者 祝越摄

重大工程年底冲刺


